
DISCOURS DE SA MAJESTE LE ROI HASSAN II A L'OCCASION DU 4EME

ANNIVERSAIRE DE LA MARCHE VERTE

"DIEU DIT DANS SON LIVRE SAINT :  "ALLAH NE PARDONNE PAS QU'IL LUI  SOIT
DONNE DES ASSOCIES ALORS QU'IL PARDONNE A QUI IL VEUT, LES PECHES AUTRES QUE
CELUI-LA." EFFECTIVEMENT L'ON N'ADORE QUE DIEU ET NOUS DIRONS QU'APRES DIEU LA
PATRIE EST DIGNE D'ADORATION. EN EFFET L'ADORATION DE LA PATRIE DECOULE DES
ENSEIGNEMENTS MEMES DU CORAN.

"ALLAH A PROMIS A CEUX D'ENTRE VOUS QUI CROIENT ET QUI FONT DES ŒUVRES
PIES DE FAIRE D'EUX LES DERNIERS DETENTEURS DE LA TERRE".

CE  SONT  LES  PLUS  PIEUX,  PARMI  LES  FIDELES,  QUI  SERONT  LES  DERNIERS
DETENTEURS DE LA TERRE. CET HOMME PIEUX QUI HERITERA DE LA TERRE EST CELUI
QUI  NE  DONNE  POINT  D'ASSOCIE  A  DIEU  ET  NE  COMMET  PAS  PAREILLE  INSOLENCE
ENVERS SA PATRIE. NOUS AVONS VOULU INSPIRER NOTRE DISCOURS PAR CE VERSET DE
CORAN,  POUR  FOURNIR  A  NOTRE  PAYS  DEUX  NOUVEAUX  SERVITEURS  PARMI  SES
CITOYENS, QUI SERONT A LEUR TOUR ENGAGES A RESTER FIDELES AU SERMENT DE LA
MARCHE VERTE ET SERVITEURS DE LEUR PATRIE.

(SA  MAJESTE  DECORE  LE  PRINCE  HERITIER  SIDI  MOHAMMED  ET  LE  PRINCE  MOULAY
RACHID DU "OUISSAM AL MISSIRA".) SA MAJESTE LE ROI DEVAIT POURSUIVRE :

CHER PEUPLE,

AU  5EME DU  MOIS  DE  NOVEMBRE 1975  NOUS  AVIONS ANNONCE DANS NOTRE
DISCOURS QUE DEMAIN NOUS ENTAMERONS LA MARCHE VERTE ET  QUE DEMAIN TU
FOULERAS UN TERRITOIRE QUI EST LE TIEN ET OU TOUCHERAS LES SABLES QUI SONT
POUR TOI CHERS ET SACRES.

IL EST IMPORTANT DE NOTER QUE NOUS AVIONS ALORS INSISTE SUR LE FUTUR,
QUE DEMAIN SOIT DONC TA PRINCIPALE PREOCCUPATION ET L'OBJET DE TON INTERET,
CHER PEUPLE. QUE TA PLANIFICATION SOIT POUR DEMAIN, QUE TES PENSEES SOIENT
TOURNEES VERS L'AVENIR AFIN QUE TU PUISSES DE TON PASSE TIRER LES LEÇONS QUI
S'IMPOSENT ET DU JOUR QUI PASSE TIRER SATISFACTION.

C’EST DANS LE JOUR QUI  VIENT QUE RESIDE CHER PEUPLE LE SECRET DE LA
SECURITE DU MAROC OU DE SA DISPARITION. POUR TOI CHER PEUPLE ET POUR NOTRE
PAYS, DEMAIN C'EST UNE MOBILISATION CONTINUE AVEC LE SABRE DANS UNE MAIN ET LE
SYMBOLE DE LA PAIX DANS L'AUTRE. POURQUOI CELA CHER PEUPLE ? C’EST PARCE QUE
LES CONVOITISES ECONOMIQUES ET STRATEGIQUES INTERNATIONALES, QUI EXISTAIENT,
SONT DEVENUES PLUS DANGEREUSES QUE JAMAIS, CAR TON PAYS, CE JOYAU DONT LES
COTES SONT BAIGNEES PAR DEUX MERS, EST DEVENU LA CIBLE DES CONVOITISES UN
OBJET DE PENETRATION ET DE SUBVERSION, EXPOSE AUX DANGERS.

CHER PEUPLE,

LE MONDE EST DE MOINS EN MOINS ACCESSIBLE AUX IDEES DE COHABITATION ET
DE  TOLERANCE.  L’HUMANITE  VIVRA  DANS  LES  PROCHAINES  ANNEES  DES
CIRCONSTANCES PARTICULIEREMENT DIFFICILES,  CAR LES HOMMES ONT PERDU DANS
LEUR EGAREMENT LE SENS DU JUSTE MILIEU. NOUS CONDAMNONS A LA DISPARITION CE
GROUPE  CAR  IL  EST  REACTIONNAIRE,  RETROGRADE  ET  CAPITALISTE  COMME  NOUS
CONDAMNONS A CETTE MEME FIN CET AUTRE GROUPE PARCE QU'IL EST COMMUNISTE ET
ATHEE. 

LA VERITABLE VALEUR ET LE PREMIER CANON DU CIVISME NE SONT AUTRES QUE
LA COHABITATION ET LA TOLERANCE, MAIS CES CRITERES SERONT MECONNUS DANS LES
PROCHAINES ANNEES POUR LA SIMPLE RAISON QUE L'HUMANITE S'ACCROIT ALORS QUE
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LA SUPERFICIE DE LA TERRE RESTE LA MEME ET QUE LES RESSOURCES NATURELLES ET
LES  MOYENS  DE  PRODUCTION  SE  TROUVENT  PAR  VOIE  DE  CONSEQUENCE  EN
REGRESSION.  LA  GUERRE QU'ELLE  SOIT  FROIDE OU CHAUDE EST  DEVENUE LE  SEUL
MOYEN  DE  S'APPROPRIER  DES  RESSOURCES,  DE  L'ENERGIE  ET  DE  CONTROLER  LES
POINTS STRATEGIQUES VITAUX.  LA  SITUATION QUE NOUS VIVONS ACTUELLEMENT AU
MAROC ET LES EVENEMENTS QUE NOUS CONNAISSONS ACTUELLEMENT TOUT AU LONG
DE  NOTRE  MARCHE  CONSTITUENT  L'IMAGE  FIDELE  DE  NOS  PROPOS.  EN  EFFET,  LE
PROBLEME DU SAHARA N'EST PAS SEULEMENT CELUI DE HASSAN II, IL EST LE PROBLEME
D’IDRISS 1ER, DE MOULAY ISMAIL ET AUSSI DE HASSAN II, CAR LE MAROC D’IDRISS 1ER,
CELUI DE MOULAY ISMAIL ET CELUI DE HASSAN II AVAIT TOUJOURS ETE BAIGNE PAR LES
COTES  DE  LA  MEDITERRANEE  ET  DE  L'OCEAN  ATLANTIQUE.  CETTE  POSITION
STRATEGIQUE  A  SUSCITE  TANT  DE  CONVOITISES  DESTRUCTRICES,  TANT  D'ACTIONS
SUBVERSIVES  ET  DESTABILISATRICES.  C’EST  POUR  CELA  CHER  PEUPLE  QUE  NOUS
TENONS A INSISTER DOUBLEMENT POUR QUE TU RESTES VIGILANT,  DEMAIN,  APRES-
DEMAIN ET LE JOUR SUIVANT, POUR QUE TU NE DORMES QUE D'UN SEUL ŒIL ET POUR
QUE TON SEUIL RESTE CONSTAMMENT GARDE. PAR DIEU NOUS JURONS TROIS FOIS QUE
CE FOYER QU'EST LE MAROC EST DIGNE DE TOUT SACRIFICE, DIGNE POUR QUE DES
HOMMES ET ENCORE DES HOMMES SE SACRIFIENT POUR LUI.

UNE NOUVELLE QUI M'EST PARVENUE AUJOURD'HUI, ILLUSTRE PARFAITEMENT CE
QUE NOUS VENONS DE DIRE.

NOUS  AVONS  ETE  INFORME  D'UNE  IMPORTANTE  INFILTRATION  D'ELEMENTS
ENNEMIS  TENTANT  DE  DETRUIRE  LA  LOCALITE  DE  BOUCRAA.  LES  FORCES  ARMEES
ROYALES ONT REPOUSSE CETTE VIOLENTE ATTAQUE. DIEU QUI A FAIT DE CETTE JOURNEE
UN ANNIVERSAIRE DE PAIX,  DE  BENEDICTION ET  DE BONHEUR A BIEN VOULU NOUS
RENOUVELER CETTE FELICITE PAR LA VICTOIRE QU'IL NOUS A ACCORDEE. NOUS LUI EN
RENDONS GRACE ET NOUS FETONS CE JOUR OU NOS FORCES ARMEES ROYALES ONT
REUSSI  A  REPOUSSER  UNE  GRAVE  ATTAQUE  DE  L'ENNEMI.  DURANT  CETTE  BATAILLE
L'ENNEMI  A  EU  PLUS  DE  150  MORTS  ET  NOUS  AVONS  CAPTURE  PLUS  DE  DIX
PRISONNIERS. DES DIZAINES ET DES DIZAINES DE VEHICULES TRANSPORTANT HOMMES,
MUNITIONS ET CARBURANTS ONT ETE DETRUITS. DE NOTRE COTE, NOUS N'AVONS EU A
DEPLORER JUSQU'A PRESENT QUE CINQ CHOUHADA. SI CETTE VICTOIRE, CHER PEUPLE,
EST DE NATURE A RAFFERMIR DETERMINATION, ELLE DEVRA EGALEMENT TE REJOUIR ET
TE TRANQUILLISER,  CAR NOUS AVONS DESORMAIS ASSIMILE LA GUERRE DU SAHARA,
NOUS NOUS SOMMES A GUERIR A SES EMBUCHES ET NOUS AVONS APPRIS, GRACE A
DIEU, A DOMINER LA SITUATION MILITAIRE AU FIL DES JOURS. 

D’ICI QUELQUE MOIS SEULEMENT ET GRACE A DIEU, LE MAROC POURRA DIRE QUE
LE CALME REGNE DANS LA PLUS GRANDE PARTIE DU SAHARA POUR NE PAS DIRE DANS SA
TOTALITE. C’EST POUR CELA QUE NOUS NOUS ADRESSONS UNE NOUVELLE FOIS AUX
REBELLES, AUX EGARES ET A CEUX QUI LES ONT EGARES, POUR LEUR DIRE QUE LA VOIE
DU  RETOUR  EST  TOUJOURS  OUVERTE,  QU’ILS  PEUVENT  TOUJOURS  SE  REPENTIR  ET
QU'UNE  NOUVELLE  OCCASION  DE  REINTEGRER  LEUR  PATRIE  ET  REJOINDRE  LEURS
CONCITOYENS LEUR EST OFFERTE. 

IL EST TEMPS DE METTRE FIN A L'EFFUSION DU SANG, AUX OCCASIONS PERDUES
ET A LA DILAPIDATION DE NOS FINANCES. EN TOUT ETAT DE CAUSE VOUS DEVEZ SAVOIR
QUE LE  MAROC  NE  RENONCERA  JAMAIS  A  SON  SAHARA.  CETTE  SITUATION,  DURERA
JUSQU'A LA FIN DES TEMPS.

VOUS NE POURREZ JAMAIS,  QUE CE SOIT DU VIVANT DE HASSAN II  OU APRES
HASSAN II METTRE LES PIEDS SUR CETTE TERRE NI L'OCCUPER OU MEME QUE L'ON Y
PARLE DE VOUS.

CE  PROPOS,  JE  NE  LE  TIENS  QUE  POUR  LANCER  UN  APPEL  A  LA  PAIX,  A  LA
CONCILIATION EN VUE DE METTRE FIN A CETTE SITUATION.

IL  EST  EN  NOTRE  POUVOIR  DE  LE  FAIRE  SANS  QU'IL  Y  AIT  NI  VAINQUEUR  NI
VAINCU. IL NOUS EST POSSIBLE DE METTRE UN TERME A L'EFFUSION DU SANG PAR LE
DIALOGUE ET LA DISCUSSION.

2



TOUTEFOIS,  SI  VOUS  VOULEZ  QUE  CETTE  SITUATION  SE  POURSUIVE,  NOUS
SOMMES ENTIEREMENT  DISPOSE  A  VOUS SUIVRE  SUR CETTE  VOIE.  SACHEZ  QUE  LA
MOTIVATION DES MAROCAINS POUR LA DEFENSE DE LEUR PAYS NE S'ETEINDRA QU'AVEC
LEUR ENTERREMENT.

MAIS VOUS, QUELLE EST VOTRE MOTIVATION ? QUELLES SONT VOS MOBILES ? SI
VOTRE EFFECTIF NE SE REDUIT PAS, CE SERA VOTRE MILITANTISME QUI S'ATTENUERA.
MEME  SI  VOTRE  NOMBRE  NE  SE  REDUIT  PAS,  VOUS  NE  TROUVEREZ  PLUS  QUI
INCORPORER  DANS  VOS  BANDES.  PIRE,  VOUS  NE  TROUVEREZ  QUE  DES  GENS  QUI
FUIRONT LE COMBAT COMME NOUS AVONS PU LE CONSTATER CES DERNIERS TEMPS.

JE REAFFIRME ENCORE UNE FOIS QUE LES PORTES RESTENT OUVERTES. TANT QUE
LES CONDITIONS D'UNE CONCILIATION SONT REUNIES, ETANT PLUS MUR QUE VOUS ET
ASSUMANT LES RESPONSABILITES DE TOUT UN PEUPLE, JE VOUS INVITE AU DIALOGUE ET
A LA PAIX.

MAIS SI VOUS PERSISTEZ DANS CETTE ATTITUDE, SACHEZ QU’A AUCUN MOMENT
VOUS NE POURRIEZ EXERCER LE MOINDRE POUVOIR OU LA MOINDRE SOUVERAINETE SUR
UNE PARCELLE DU SAHARA MAROCAIN SI  PETITE SOIT-ELLE.  CE SAHARA,  FAIT  PARTIE
INTEGRANTE DE NOTRE PAYS, DONT NOUS AVONS JURE DE DEFENDRE LA DIGNITE ET
L'UNITE DU DETROIT, AU SAHARA.

TOUT  LE  MONDE  SAIT  COMMENT  NOUS  AVONS  RECUPERE  LA  PROVINCE  DE
OUEDED DAHAB. VOUS AVEZ VU COMMENT DIEU RETABLIT LA JUSTICE AU PROFIT DES
AYANTS-DROIT.

LORSQUE LE MOMENT EST VENU, DIEU A REUNI CES DEUX PARTIES DU ROYAUME,
COMME SI UNE MAIN DIVINE A PRIS L'UNE ET L'AUTRE POUR LES RATTACHER.

DONC, SI VOUS VOULEZ QUE NOUS VIVIONS DANS UN VOISINAGE MUTUELLEMENT
AVANTAGEUX, ET METTIONS EN VALEUR NOS RICHESSES ECONOMIQUES ET HUMAINES, SI
VOUS VOULEZ QUE NOUS EXPLOITIONS NOTRE REGION DANS L'INTERET DE NOS DEUX
PAYS ET CELUI DE NOS VOISINS, SOYEZ AU NIVEAU DES RESPONSABILITES QUE NOUS
DICTE  LA  FIN  DE  CE  20EME SIECLE  ANNONÇANT  DES  LENDEMAINS  IMPREVISIBLES.
PERSONNE NE PEUT PREVOIR CE QUE DEVIENDRA CE MONDE, NI SUR LE PLAN HUMAIN NI
SUR CEUX DE LA GUERRE, DE LA PAIX OU DE LA CIVILISATION.

L’ESPRIT HUMAIN NE SAURAIT SAVOIR DE QUOI SERONT FAITS CES LENDEMAINS.

CHER PEUPLE,

TELS  SONT  MES  PROPOS  A  L'OCCASION  DE  L'ANNIVERSAIRE  DE  LA  MARCHE
VERTE, PROPOS, QUI A MON SENS, NE SONT PAS AU NIVEAU ET NE SERONT JAMAIS AU
NIVEAU DE L'EVENEMENT QUE NOUS CELEBRONS AUJOURD'HUI.

IL RESTE CEPENDANT QUE DANS TOUS MES DISCOURS, J'AI TENU A INSISTER SUR
CERTAINES IDEES.

LA  PREMIERE  :  L’ADORATION  DE  DIEU  ET  CELLE  DE  LA  PATRIE  SONT
INDISSOCIABLES.

LA DEUXIEME :  LA VIGILANCE.  SOIS  VIGILANT CHER PEUPLE ET  PENSE A  TON
AVENIR PLUS QU'A AUTRE CHOSE, PENSE QUE DIEU T'A PRODIGUE DES RICHESSES ET A
FAIT QUE TON PAYS, BORDE DE DEUX MERS, SOIT UNE PORTE DU DETROIT, DONC UNE
CIBLE TOUTE DESIGNEE AUX CONVOITISES.

LA TROISIEME : LE MAROC N'A PAS SEULEMENT ETE CONNU COMME UNE NATION
GUERRIERE,  IL  EST  REPUTE  SURTOUT PAR SON RAYONNEMENT CULTUREL  ET  PAR  SA
CIVILISATION.

CECI N'EXCLUT PAS QUE S'IL EST DANS L'OBLIGATION DE RECOURIR A LA GUERRE, IL
N'HESITERA PAS A LE FAIRE POUR ASSURER SA DEFENSE.
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TOUTEFOIS,  SI  NOUS  POUVIONS  USER  DE  MOYENS  PACIFIQUES,  CE  SERAIT
PREFERABLE,  S’ILS  RECOURENT  A  LA  PAIX,  CHER  PEUPLE,  FAIS-EN  DE  MEME,  ETANT
ENTENDU QUE LA PRESSION DEMOGRAPHIQUE ET LA MODESTIE DE NOS MOYENS NOUS
OBLIGENT  A  PENSER  EN  TERMES  D'ECONOMIE.  TOUTE  GUERRE  NECESSITE  DES
DEPENSES ET DES MOYENS.

TEL ETAIT, CHER PEUPLE, MON PROPOS, J'IMPLORE LE TOUT PUISSANT POUR NOUS
REUNIR DE NOUVEAU CHAQUE ANNEE AFIN DE CELEBRER CETTE OCCASION ET CHANGER
NOS SENTIMENTS,  NOS ESPERANCES SUR CE QUE NOUS AVONS DE PLUS  SACRE  AU
MONDE : NOTRE PAYS. 

EN NOUS INSPIRANT CETTE MARCHE, DIEU LE TOUT PUISSANT NOUS A GUIDES
VERS UNE NOUVELLE VOIE, UN NOUVEAU STYLE DE REGLEMENT DES DIFFERENDS. C’EST
AINSI QUE NOUS AVONS MARCHE SUR LES SABLES, NOUS ETIONS 350.000 MAROCAINS
ET MAROCAINES BRANDISSANT D'UNE MAIN NOTRE DRAPEAU ET DE L'AUTRE LE LIVRE
SAINT. LE TOUT PUISSANT A VOULU QUE TOUT SE PASSE BIEN, IL A VOULU FAIRE DE NOUS
DES GUIDES ET UN EXEMPLE EDIFIANT. IL A VOULU QUE L'EPOPEE DE LA MARCHE VERTE
SOIT L'UNE DES PLUS GRANDES PARMI CELLES QUE LES HISTORIENS IMMORTALISENT
AVEC FERVEUR ET ANALYSENT AVEC PROFONDEUR.

NOUS PRIONS DIEU LE TOUT PUISSANT DE PERPETUER SUR NOUS SES BIENFAITS
ET  DE  NOUS  GUIDER  DANS  SA  VOIE  AFIN  QUE  NOUS  DEMEURIONS  MUSULMANS  ET
PATRIOTES, DEFENSEURS DE LA PAROLE DE DIEU, DE LA TRADITION DE SON PROPHETE
ET DE LA TERRE DONT IL NOUS A FAIT HERITER LES CHARGES. TOUT CELA POUR FAIRE DE
NOUS CEUX QUE DIEU A DESIGNES DANS CE VERSET OU LIVRE SAINT : "ALLAH A PROMIS
A CEUX D'ENTRE VOUS QUI CROIENT ET QUI FONT DES ŒUVRES PIES DE FAIRE D'EUX LES
DERNIERS DETENTEURS DE LA TERRE. COMME IL LE FIT DE CEUX QUI FURENT AVANT
EUX. IL LEUR A PROMIS DE DONNER STABILITE A LEUR RELIGION QU'IL A AGREE D'EUX ET
DE SUBSTITUER SECURITE A LEUR CRAINTE". 
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